

# Más cerca del voto



HAYUNCAMINO.COM

Los hechos de violencia durante la campaña electoral, las propuestas del candidato Chávez y la tragedia en el complejo refinador de Amuay engloban la agenda nacional

Desde el 1 de julio, cuando el CNE dio la partida para la campaña electoral, hasta el cierre de esta edición (tres semanas antes de las elecciones presidenciales), la agenda del país ha versado en torno a las elecciones presidenciales. En medio de la guerra de encuestas, ambas toldas se han declarado victoriosas y sus actos de calle han logrado movilizaciones sorprendentes en cada rincón del país. El baremos de encuestadoras van desde las que le otorgan al presidente Chávez hasta 30 puntos de ventaja para su tercera reelección hasta las que dan ventajas ligeras a Capriles Radonski. Sin embargo, esta ha sido una campaña atípica para

la estructura de las campañas contemporáneas en Venezuela.

El candidato Chávez ha multiplicado su aparición en medios de comunicación y realizado algunas visitas a regiones del país, que se traducen en una concentración cada semana o cada 10 días, y luego un día de labores de jefe de Estado en la región. Así hizo en Maracaibo, Ciudad Guayana, San Cristóbal, Charallave y Cumaná.

Mientras tanto, el candidato opositor recorrió más de 240 pueblos, en una apuesta por llevar sus propuestas a las localidades y no mover a los activistas hasta las grandes concentraciones en ciudades. Como se trata en muchas ocasiones de la periferia de las periferias, su comando de campaña ha asegurado que ese impacto no está siendo recogido por las grandes encuestadoras del país, lo que eleva la incertidumbre sobre sus efectos.

## HECHOS DE VIOLENCIA

Aunque la campaña ha generado grandes tensiones al país y exacerba los ánimos de los militantes, no se han generado episodios de violencia grave sino focos de conflicto que han representado un reto más en los recorridos. En septiembre, grupos de simpatizantes del candidato Chávez trancaron el acceso terrestre a Puerto Cabello para evitar el paso de Capriles Radonski a un encuentro con sus seguidores. La experiencia

se realizó pocos días después de que el candidato opositor se viera obligado a suspender un acto en La Pastora, Caracas, debido a las amenazas de grupos armados sobre los entusiastas que lo esperaban en el centro de la ciudad capital. El hecho envalentonó a otros grupos en la provincia y en Puerto Cabello no sólo se bloqueó la autopista de ingreso sino que fue tomado el aeropuerto para evitar que el candidato opositor aterrizara en la pista. La situación se resolvió sorprendentemente cuando unos pescadores fueron a buscar a Capriles en lancha a un punto de la costa y lo metieron por el puerto para realizar su acto.

Una situación similar ocurrió esa semana en Anaco, donde también fue cerrada la vía y tomado el aeropuerto de Anaco, por lo que solo hubo una caravana y el acto se realizó en Cantaura. Si se revisan las cifras electorales, en las parlamentarias de 2010, La Pastora tuvo 49,28% de votos para la oposición y 45,86% de votos para el chavismo; Puerto Cabello estuvo 51-45 a favor del chavismo; y Anaco dio 57-37 a favor de la oposición. Así, la campaña de Radonski ha buscado consolidar electores en regiones y además morder o desmovilizar votantes que antes hubiesen apoyado a Chávez y hoy se encuentran entre los indecisos.

Otros hechos registrados durante la campaña han sido las denuncias constantes de los periodistas de medios públicos de haber sido agredidos en movilizaciones opositoras. Se han acumulado decenas de denuncias, sin embargo las autoridades, al igual que con los periodistas de medios privados o independientes, no ha podido resguardar el trabajo de los comunicadores.

#### LAS OFERTAS DE CHÁVEZ

En esta elección el candidato Chávez no ha podido ser el mismo de 2006 y el de otras justas, su capacidad de movilización



ALBACIUDAD.ORG

se ha limitado y además debe llevar la carga de su propia gestión después de 13 años de mandato. En lugares como Anzoátegui, Bolívar, Carabobo y Zulia tuvo que lidiar con los reclamos sobre los apagones, el mal estado de las carreteras o la escogencia de candidatos para las elecciones regionales. En Carabobo, por ejemplo, impuso a Francisco Ameliach aunque los asistentes le coreaban que fuese Rafael Lacava. En Ciudad Guayana hizo un acto con trabajadores de algunas empresas básicas, que no repararon en su militancia en el PSUV para exigirle la discusión de contrataciones colectivas. Ese evento fue interrumpido en su emisión televisiva cuando los reclamos llegaban a su apogeo, aunque luego los voceros del Gobierno aclararon que se debía a un fallo en el sistema de audio.

En todas las actividades, el candidato oficial ha mostrado su plan de gobierno para el desarrollo de la nación 2013-2019, con puntos como la soberanía y la independencia del país, y en todas ha recalado que lo importante es su reelección, sobre todo porque la victoria opositora significaría el regreso del neoliberalismo o una "guerra civil". Incluso le ha pedido su voto a los ricos, para alejar los males que significaría un estado de caos.

#### ENTRE LA DISIDENCIA Y LA GUERRA SUCIA

Sin embargo, el grueso de la campaña oficial se enfocó en las últimas semanas en hacer mella de la unidad opositora a través de diversos artificios. El exgobernador del chavismo, luego pasado a la oposición y ahora de regreso a sus orígenes, David De Lima, reapareció en medios oficiales denunciando el "paquetazo neoliberal" que a su juicio se contempla en los planes de gobierno de la oposición. No obstante, el documento presentado por él y el impreso de manera masiva por el gobierno como "paquetazo", no coincide con el plan inscrito por Capriles en el CNE.

Asimismo, De Lima nucleó a 4 partidos que apoyaban a Capriles con tarjetas independientes y que públicamente presentaron su renuncia. Los 4 partidos sumados fueron 0,33% de los votos de 2010. Ese día, en horas de la tarde, José Gregorio García Urquiola denunció que el propio De Lima le había ofrecido a él 200 mil dólares para que su pequeño partido, Unidad Visión Venezuela, también le retirase su apoyo a Capriles. Algo similar aseguró el exgobernador Ramón Martínez desde su exilio en Perú, que se le ofreció dinero para regresar al país mostrando su apoyo a Chávez.

Días después, diputados del PSUV publicaron una serie de videos que muestran al diputado de Primero Justicia, Juan Carlos Caldera recibiendo dinero en efectivo de un empresario, supuestamente para la campaña de Capriles Radonski. El candidato opositor salió al paso rápidamente y separó a Caldera de su equipo de campaña, y el partido Primero Justicia hizo lo propio al suspenderlo de su militancia. En su rueda de prensa, el diputado Caldera declaró que se trataba de 40 mil Bs. para su propia campaña para la alcaldía del municipio Sucre, que el video fue grabado en el 12 de junio y que se trataba del empresario Wilmer Ruperti, conocido por ser un contratista del mundo petrolero favorable al gobierno, así que se trataba de una trampa. Caldera puso su inmunidad parlamentaria a la orden y se ofreció a colaborar con una investigación. Por su parte, el chavismo ha insistido que ese dinero iba a la campaña de Capriles y ha pedido que se investigue también el origen de sus fondos.

#### TRAGEDIA EN AMUAY

La madrugada del sábado 25 de agosto, el complejo refinador Amuay, en el estado Falcón, sufrió una grave explosión de dos tanques de sustancias inflamables que produjo la muerte de 48 personas, más 120 heridos y la afectación de 300 viviendas

en el sector. Los tanques permanecieron ardiendo durante días mientras se consumía su contenido. Un suceso de esta magnitud no ocurría desde la explosión de la planta de generación eléctrica de Tacoa, en 1982.

En medio de la polarización exacerbada por la campaña y la contingencia médica, la tragedia concentró la atención del país durante una semana. El suceso reveló la carencia médica en la zona, por lo que muchos de los heridos por quemaduras debían ser trasladados hasta el estado Zulia. Sin embargo, la acción de la gobernación local y nacional logró atender la situación de las familias que quedaron damnificadas y que esperan reubicación en nuevos complejos habitacionales, además de la discusión de la indemnización por daños debido a que se debió a un accidente de la industria petrolera.

La empresa fue paralizada algunos días, aunque pudo retomar sus actividades debido que el fuego estuvo confinado en una zona de almacenamiento y no de producción. El Gobierno ordenó la investigación inmediata de las variables que pudieron ocasionar el percance, aunque el país se debatió entre teorías como un accidente, el sabotaje de la industria o la falta de mantenimiento que revelan los informes de memoria y cuenta de la propia PDVSA.

#### CÚPIRA

Otra emergencia que tuvo que sortear el Gobierno Nacional durante agosto fue la caída del puente de Cúpira, que paralizó el tránsito hacia y desde el oriente del país. Una grúa con exceso de peso se quedó detenida sobre el puente durante un atasco prolongado y las bases cedieron. Diez días después se había instalado un puente provisional, con paso limitado, así que en el intermedio de la crisis, el tránsito hacia el oriente debió bajar hacia la

vía de Los Llanos, que duplica las horas de viaje y aumenta su riesgo debido al gran número de fallas en la vía.

Parte de la discusión sobre Cúpira se centró en el problema que significa para las entidades locales que todas las vías principales y puentes del país sean competencia del poder central desde que en 2009 se le quitara su administración a los estados.

#### CUMANACOA

Entre los desastres naturales, las lluvias ocasionaron el desbordamiento del río Manzanares, que ocasionaron un muerto, un desaparecido y 1200 viviendas inundadas en Cumanacoa, estado Sucre. A partir de la contingencia, la zona ha ido volviendo a la normalidad. El Gobierno aprobó 78 millones de bolívares para la reconstrucción del sistema de acueductos de la localidad.

#### MOTÍN EN YARE I

El 19 de agosto, un motín en la cárcel de Yare acabó con la vida de 24 reclusos y una persona que estaba de visita. Las ONGs que trabajan en materia carcelaria declararon que en un año, desde que fue creado el Ministerio para asuntos penitenciarios, han muerto 560 privados de libertad. El Gobierno asumió que tenía problemas para controlar el ingreso de armas y municiones a los penales, sin embargo su labor de desarme no ha avanzado. Hasta los momentos sólo se han desalojado los retenes de La Planta y El Rodeo, pero sus problemas sólo han migrado a otros penales que ya estaban hacinados y armados, por lo que el eco de la violencia no se resuelve sino que se aleja de la ciudad capital.



REUTERS/GIL MONTAÑO